

# La Victoria

SEMENARIO DE BÉJAR

FUNDADOR: DON SANTIAGO AGERO BROCHIN

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

REDACCIÓN: Puerta de Avila, 17, 2.º  
ADMINISTRACIÓN: Mayor de Reinoso, 14, comercio  
La correspondencia administrativa a la Administración, la demás a la Redacción.

## ADVERTENCIA

No se devuelven los originales después de su publicación.  
Se dará noticia, si lo merecen, de las obras que se nos remitan.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TODA ESPAÑA, un mes . . . . . 0'75 pesetas  
En id. id. trimestre . . . . . 2'00 »  
En id. id. un año . . . . . 8'00 »  
Pagando un año anticipado . . . . . 7'00 »  
Precios de anuncios según tarifa.

## La reforma de la Central eléctrica municipal

Parece cosa resuelta la reforma de la Central eléctrica municipal. El Ayuntamiento, asesorado por personas inteligentes, se decide a la instalación de un nuevo grupo hidroeléctrico de corriente trifásica, con lo cual, además de quedar asegurado el alumbrado público, podrá suministrar fuerza motriz durante el día a los industriales que lo deseen, obteniendo así un ingreso de importancia para las arcas municipales.

Por ahora hace un año escribía yo en este semanario las siguientes líneas, referentes a la reforma de la fábrica e instalación eléctrica municipal:

«Para remediar las interrupciones que en el alumbrado público vienen notándose y conseguir una explotación provechosa de esa empresa municipal, se impone una reforma radical de la fábrica y red de distribución».

«La base de esa reforma debe ser la utilización de la fábrica para la producción de fuerza motriz durante el día, cosa difícil de conseguir con los dos grupos hidroeléctricos actuales; sería necesario sustituir el grupo más antiguo, que, a juzgar por el estado en que se encontraba la última vez que tuve ocasión de verlo, debe hallarse inútil para el servicio».

«En reemplazo de ese grupo primitivo debiera instalarse un nuevo grupo hidroeléctrico de corriente trifásica, cuya turbina estuviera dotada de regulador automático; la corriente trifásica producida podía ser transportada hasta el punto de utilización por la misma línea actual de alta tensión, colocando el tercer hilo y los aparatos necesarios, bien para el transporte de corriente trifásica para fuerza motriz o de la corriente monofásica para el alumbrado».

«En resumen, la fábrica estaría provista de un grupo hidroeléctrico monofásico (el más moderno de los dos actuales), productor de fluido para el alumbrado durante la noche, y del grupo hidroeléctrico trifásico, destinado a la producción de fuerza motriz y alumbrado».

Me agrada sobremanera que los señores que han sido consultados hayan aconsejado la adquisición del grupo hidroeléctrico trifásico; y desde luego spongo que dicho grupo estará dotado de todo lo necesario para el suministro de fuerza motriz.

En el mismo artículo del 18 de marzo del año último, incluía el párrafo siguiente:

«Si entre los industriales necesitados de fuerza motriz hubiera alguno que quisiera prestar un buen servicio a Béjar, podía proponer llevar a cabo por su cuenta esa reforma, reembolsándose los gastos que hiciera con el aprovechamiento de la fuerza motriz durante un determinado número de años».

Y como sería una lástima que la situación económica del Ayuntamiento fuera causa de que se retrasara la reforma de la Central eléctrica municipal, sigo insistiendo para que los industriales necesitados de fuerza motriz faciliten los recursos necesarios; con ello, además de prestar un señalado favor al pueblo, saldrían también beneficiados.

Todo menos consentir nuevamente que para servicios públicos tan indispensables, ande el Ayuntamiento de Banco en Banco, mendigando unas pesetas. Esa peregrinación del Ayuntamiento en busca de dinero, resulta sumamente depresiva para nuestro pueblo, máxime en estas circunstancias, en que tanta abundancia de dinero se nota en todas las clases sociales de Béjar.

Con las mismas garantías que el Ayuntamiento busca los préstamos, y ofreciendo abonar los intereses que a los Bancos había de

abonar, vaya resuelto a la emisión de un gran empréstito popular, que seguramente habría de cubrirse, si el vecindario se dá cuenta de la necesidad de las reformas y aprecia en los concejales deseos de laborar en bien de la población.

ANGEL IZQUIERDO.

## GRATO RECUERDO

Día memorable es para la cristiandad el 6 de febrero de 1922. En ese memorando día fué elevado a la suprema dignidad de la Iglesia Su Santidad Pío XI. Nuestro católico espíritu gozó de dulces emociones, grabadas íntimamente en nuestra alma; su grato recuerdo jamás desaparecerá de nuestro espíritu.

Parécenos ver presente aquella infinita muchedumbre esparcida por la inmensa plaza de San Pedro, ansiosa por ver al nuevo Jefe de la Iglesia; anhelábamos por momentos recibir la primera bendición de su augusta mano, y tributarle el filial testimonio de nuestro cariño en nombre del mundo entero, ya que aquella compacta muchedumbre, compuesta de fieles de todas las naciones, asumía la representación del orbe católico.

Los sentimientos que entonces embargaron nuestro espíritu son indescriptibles; a los pies de Pío XI postrábase por vez primera la cristiandad.

Llegado el suspirado momento, apareció brillante en el balcón exterior de la soberbia Basílica la plateada Cruz Papal y junto a ella la blanca figura del Pontífice, que amable y bondadoso tendía a sus hijos sus paternales brazos, como queriendo estrecharlos a su amoroso pecho.

Enloquecedor entusiasmo apoderóse entonces de nuestro espíritu; interminables vivas resonaron en el espacio; millares de pañuelos agitáronse con frenesí y las tropas vaticanas y gubernamentales rindieron armas al padre de todos los fieles.

Pasados los primeros momentos de júbilo, a duras penas calló la muchedumbre y Pío XI, sumamente emocionado, se dispuso a dar su primera bendición.

Rezadas las oraciones del Ritual, levanta su diestra mano el nuevo Pontífice, y con el triple signo de la Cruz, bendice a la humanidad postrada a sus plantas, diciendo enternecido: «La bendición de Dios omnipotente, Padre, Hijo y Espíritu Santo descienda sobre vosotros y permanezca eternamente».

Numerosos y prolongados vivas brotan de nuevo de aquella muchedumbre, que entusiasmada aclama a tan cariñoso Padre; entusiasmo que raya en delirio cuando Pío XI, mirando a la plaza, bendice de nuevo, queriendo manifestar el inmenso trabajo que le cuesta el apartarse de sus amados hijos.

Y bendiciendo de nuevo a los Embajadores, desaparece Pío XI de nuestra vista seguido de los Eminentísimos Cardenales.

Ha pasado un año desde que nuestros ojos contemplaron tan fausto acontecimiento; y recordando en las horas de retiro las dulces emociones que entonces embargaron nuestra alma, nuestro espíritu parece vivir de nuevo la realidad de aquel felicísimo día.

Fruto de tan grato recuerdo es la humilde oración que brota de nuestros pechos; la misma que amorosa brotó de nuestros labios, al desaparecer de nuestra vista la amable figura del cariñoso Pontífice: «Dominus conservet eum et vivificet eum et non tradat eum in manibus inimicorum ejus».

RUPERTO PIÑEIRO, PBR.

## GLOSAS DEL MOMENTO

### ¡Señor alcaldeeee...!

Sabíamos de su bondad y buen deseo, así como no ignoramos su celo e interés en no hacer mal papel en el alto cargo que hoy por azares de la vida ostenta, si no con aprobación unánime (nadie ignora lo difícil de hacer justicia con aprobación de todos), al menos sin censuras hostiles y sin presión de rivales. Lo que no creíamos ni queremos creer, es en la sordeza con que usted acoge los toques de atención que en buena armonía le damos de vez en cuando. ¿Quiere decirnos V. S. qué hay del problema de la Cárcel? Suponemos que en la reunión habida con los representantes de los Municipios del partido, saldría al tapete problema tan vital, máxime cuando no ignoramos la negativa de dichos señores secretarios para ceder al Estado el edificio. Pero, y las obras, ¿cuándo se hacen? ¿No les movió a caridad nuestra última llamada, ni entendieron la necesidad apremiante de oxigenar la mazmorra?

### EL PARQUE

Si le decimos que dá pena y huele a desprestigio el contemplar nuestro antes orgulloso recreo veraniego, aún no le decimos nada. ¿Quién es hoy capaz de llevar a ningún forastero? ¿Cómo explicar a nadie, este es nuestro gran jardín, único y popular tesoro, en el que con la belleza del arbolado rivaliza la variedad de plantas y flores, hábilmente repartidas en bellos planteles de ingeniosos dibujos, nacidos del magín de inteligente jardinero? ¿Hace mucho que V. S. no le visita? Pues entre y verá en sus paseos laterales grandes mermas de boj, rellenas de espinos o zarzas, y en los paseos centrales (aparte de algún gallo y no pocas gallinas, irreverentes a los restos de la mortal grandeza) el conjunto le recordará una estrofa del inmortal cantor Gabriel y Galán, cuando dice:

«El barbecho sin fin que amarillea».

¡Por Dios, don Clemente, que hay cosas que no deben seguir como están, pues ellas forman parte del prestigio de nuestra ciudad!

### EL MENUMENTO

No sabemos si el gran artefacto sito frente al Parque será o no un contagio del desorden reinante en éste; como tampoco sabemos si el estorbo aludido—mitad menumento y mitad reloj—dejará oír su campana ante nos, o lo querrá dejar para la nueva generación.

Porque al paso que va, volverán las oscuras golondrinas, y se sucederán las nieves, y la gran obra, la magna empresa, puede que no se ultime; ahora, que el día feliz que ello suceda, repicará el reloj en gordo y la gran banda municipal amenizará el acto inaugural, que promete ser solemne, y lucirá una hermosa iluminación a la veneciana, con los faroles que hace tiempo estaban preparados. ¿No es esto?

¡Oh! Qué de sorpresas nos guarda el menumento con su reloj estratégico.

Ya verás, lector, cómo aquel día los cojos corren, los sordos oyen y los ciegos ven. Tal será la magnitud de la impresión recibida, que hasta habrá quien pierda el juicio... a pesar de que hoy ya tantos le tienen perdido.

### LAS CALLES

La verdad es que girando una visita por calles y callejuelas de nuestra población, adviértese enseguida la limpieza descacharrante de que hacemos gala. Como que en el espejo en cuestión puede observarse un total abandono

antihigiénico y vergonzoso; claro que no entra en cuenta la longaniza central, en la que suda algo más la escuadra de barrenderos, a los que sigue ya las dos horas! el carro de la limpieza. Y nosotros preguntamos, ¿por qué no se obliga a que éste marche al mismo tiempo que los peones de brega? Así se evitaría que el aire haga de las suyas y luciría mejor el esfuerzo de ese puñado de valientes, sobre todo, si además de lo dicho, se cubriera mencionado carro, pues los días de aire, la mitad de la basura se va con el idem.

Esto en lo que afecta al día, que de noche... todos los gatos son pardos y el Ayuntamiento lo favorece. ¿Por qué no aumentar el alumbrado público? ¿Quién diría que V. S. dispone de fábrica de luz?

SER Y NO SER.

## Los comunistas elogian a las monjas

En el Consejo municipal de Lyon, M. Legouhy, del partido comunista, ha pronunciado un discurso en defensa y alabanza de las monjas de los hospitales. «Yo he podido comprobar—dijo—que los enfermos están muy bien atendidos. Podrá haber algún caso particular que pueda criticarse; pero hay que reconocer que la generalidad de las Hermanas son unas valientes y beneméritas mujeres, que trabajan admirablemente. Por la remuneración que disfrutan (un franco diario) nadie haría lo que ellas hacen».

Confirmando estas palabras, añadió M. Herriot, alcalde, del partido radical: «Las Hermanas son unas valientes mujeres que, en recompensa del sacrificio de toda su vida, sólo nos piden un terreno para ser sepultadas».

## AYUNTAMIENTO

NOTAS DE LA SESIÓN SUBSIDIARIA DEL DÍA 2 DE FEBRERO DE 1923.

Empieza a las 20 horas; preside el alcalde señor González Benito y asisten los concejales señores Marcos Pérez, Marcos Matas, Ginés, Paz, Martín Ceñudo, Hernández (D. J.), Gutiérrez, Martín Sánchez, Sánchez Martín, Fuente y Natal.

Leída el acta de la anterior, se aprueba. Se aprueba el expediente instruido a instancia de don Pablo Hernández Campo, solicitando el ingreso de su hermano Domingo en la casa de Misericordia provincial, proponiendo a la Excm. Diputación provincial de Salamanca el ingreso solicitado.

Después de breve discusión, se acuerda acceder a la petición que en solicitud reclama don Pablo Hernández Campo, interesando se le conceda el socorro correspondiente para trasladarse con su hermano Domingo a Salamanca, concediéndole el importe de un billete de ferrocarril en tercera clase, para el último.

Se acuerda facultar a la presidencia de la comisión del ramo para que resuelva la petición, según la costumbre establecida, a la solicitud de don Ignacio Martín García, que pide socorro para trasladarse a Salamanca acompañado de su esposa, con el fin de ingresar en el Hospital provincial a ser tratado de la enfermedad que padece, según certificación facultativa.

Se da lectura a una solicitud de don Fructuoso García Castrillón, denunciando la casa de su propiedad, sita en la calle de Barrionuevo, por encontrarse en estado ruinoso.

El alcalde dió cuenta de que por el maestro de Obras se le había hecho por escrito análoga denuncia de dicha casa.

El Ayuntamiento acordó autorizar al pre-

sidente de la comisión de Policía y Obras para que autorice al interesado y por su cuenta al inmediato derribo de expresada casa, adoptando las necesarias disposiciones para evitar toda clase de desgracias.

También fué acordado, a petición del señor Martín Sánchez, que se ponga en conocimiento del dueño de referido inmueble, que si por el mismo se proyecta reconstruirle dentro del plazo reglamentario, antes de proceder al arreglo deberá solicitar la licencia necesaria del Ayuntamiento en evitación de disgustos.

A continuación se dá cuenta de una solicitud de don Federico Merás, en la que, después de exponer que tiene el pensamiento de montar una agencia de transportes para el servicio del Comercio y la Industria, pide autorización para transitar en autocamión por la calle Mayor de esta población, por cual via está actualmente prohibida la circulación de esta clase de carruajes.

Después de una amplia discusión sobre este asunto y en vista de la diversidad de pareceres, la presidencia sometió a votación nominal la proposición del señor Marcos Pérez, que estaba conforme con el tránsito de toda clase de carruajes por las vías públicas, la cual quedó aprobada por 9 votos contra 3.

A continuación el señor Marcos Matas interesó, que si al pasar un automóvil por la calle Mayor se encontrara con alguna caballería que transitara por la vía pública, se obligara a parar al primero, para que lo hiciera libremente la última.

S. E. tomó en consideración lo propuesto. En este momento y previa la venia de la presidencia, el señor Ceñudo abandonó su puesto en los escaños consistoriales.

Se aprueba el informe que las comisiones de Policía y Obras y Hacienda emiten a la solicitud del señor Paredero Iglesias, accediendo al arrendamiento durante el plazo de 4 años y en precio de 62'50 pesetas cada año, del terreno municipal en que está enclavada una barraca situada en el Castañar, junto a la Plaza de toros.

El presidente de la comisión de Hacienda dá cuenta de haber recibido las siguientes cartas de pago:

Una de 2.000 pesetas, ingresadas por cuenta del cupo de consumos del ejercicio de 1921 a 1922. Otra por contingente provincial por valor de 1.969'92 céntimos, ingresada por resto del 2.º trimestre del año actual y otra por igual concepto a cuenta del tercer trimestre del último año. S. E. se dió por enterado.

El mismo señor pide autorización para el arreglo del fielato establecido en Barriónella, por encontrarse en malas condiciones.

Preguntado por el presidente de la comisión de Policía y Obras si este inmueble pertenecía al Ayuntamiento y en vista de que el presidente de la de Hacienda contesta negativamente, replicó aquél que solamente podían correr a cargo del arrendatario las nuevas reparaciones.

A propuesta del señor Hernández (D. J.) se acuerda, que la comisión de Hacienda se aviste con el propietario y comunique después al Municipio su disposición respecto al arreglo interesado, para en su vista resolver en definitiva con mayor acierto.

A su instancia se acuerda poner un peón a disposición de la presidencia de la comisión de Hacienda, para proceder a la limpieza del desván del fielato de Avila.

También dá cuenta de que en el mismo fielato existían en mal estado de funcionamiento unas bombas, propias del servicio de incendios, que, a su juicio, debían enagenerarse.

A propuesta del señor Martín Sánchez se acuerda proceder a la ejecución del acuerdo que sobre la venta de estos materiales fué adoptado por el Ayuntamiento, siendo a la sazón presidente de la comisión de Policía y Obras don José Galindo Zúñiga.

Inmediatamente el señor Ginés se ocupó de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento en la sesión pasada sobre reforma de la Central eléctrica, propiedad del mismo.

Después de una amplísima discusión, el Ayuntamiento, por unanimidad, adoptó los siguientes acuerdos:

Primero. Que se dejen sin efecto los acuerdos que sobre este asunto fueron tomados en la sesión última. (Es decir, que donde dije, digo etc.)

Segundo. Que la reforma de referencia consistirá en la adquisición de un alternador de corriente monofásica y arreglo de la actual turbina, y

Tercero. Que se proceda al nombra-

†  
EL SEÑOR  
**D. MATEO DEL BRÍO Y JUAN**  
MAESTRO JUBILADO DE HUELVA  
que fué 25 años en nuestra ciudad  
falleció en Sevilla el día 27 de enero de 1923  
A LOS 74 AÑOS DE EDAD  
después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad  
**R. I. P.**  
Sus hijos don Federico (Comandante del Regimiento de Soria), doña Rosario, don Antonio (cura propio de La Alga-ba) y don Evaristo (Oficial de Telégrafos de Sevilla); hijos políticos don Manuel Rodríguez y doña Vicenta Carro; nietos, sobrinos y demás parientes  
Ruegan a sus amistades encomienden su alma a Dios Nuestro Señor.

miento del ingeniero que se encargue del estudio y redacción del correspondiente proyecto de citada reforma, que ha de servir de base al concurso que previamente se anunciará, con sujeción a las disposiciones legales vigentes en la materia.

El presidente de la comisión de Policía y Obras recogió un ruego del señor de Marcos encaminado al arreglo de un edificio en estado ruinoso, situado en la Antigua, del que era copropietario el Ayuntamiento.

El mismo señor interesó fuese requerido el vecino don Jerónimo Gómez-Rodulfo López, para que proceda a desembarazar el camino próximo a su fábrica, que tiene interceptado con los despojos de carbón y con un sobrante de aguas, que discurren por citado camino.

Asimismo pidió que se obligara a dicho señor a poner el puente de madera, que existe próximo a referido camino para su servicio particular, en las necesarias condiciones de seguridad, por ofrecer graves peligros para las personas que tienen necesidad de atravesar por el mismo.

El alcalde-presidente prometió acceder a los ruegos del señor Marcos Matas.

El presidente de la comisión de Policía y Obras prometió atender al ruego formulado por el señor Martín Sánchez para el arreglo de un caño de aguas sucias, de la casa número 2 de la calle de Villalobos.

Por último, se acuerda aplazar para la sesión próxima el conocimiento y resolución de la proposición hecha por el presidente de la comisión de Policía y Obras, relativa a la autorización para la venta de terrenos con destino a las sepulturas en tierra.

No habiendo más asuntos de qué tratar, se levanta la sesión a las 22 horas y 40 minutos.

### La Acción Social Femenina

Esta benemérita Asociación, con el fin de proporcionar a las alumnas que asisten a la Escuela dominical, en los próximos días de Carnaval, distracciones honestas, ha organizado dos funciones que se celebrarán en el teatro Cervantes mañana y el martes próximo a las seis de la tarde, las cuales serán representadas por señoritas y alumnas de referida Escuela y algunos jóvenes aficionados.

Mañana se representarán las siguientes obras.

1.º *La casa de los milagros*, juguete cómico de Enrique Paradas y Joaquín Jiménez.

2.º *El criado de confianza*, sainete en un acto, original de X. X.

3.º *Isidrin o las cuarenta y nueve provincias*, juguete lírico en un acto, letra de los hermanos Quintero, música del maestro Jiménez.

El martes se pondrán en escena.

1.º *Lanceros*, sainete en un acto, original de M. Chacel.

2.º *La marcha de Cádiz*, zarzuela en un

acto, dividido en tres cuadros, letra de Celso Lucio y Enrique García Alvarez, música de Valverde hijo y Estellés.

La entrada será por invitación.

Las personas que deseen contribuir con algún donativo para ayudar a sufragar los gastos que ocasionan estas funciones, pueden entregarle a una señora o señorita de la Junta directiva.

### Dos desgracias

El miércoles pasado ocurrió una, de la que fué víctima un anciano de 75 años.

A las cinco de la tarde pasaba éste, llamado Celedonio Gutiérrez, de oficio apartador de lanas y natural de Piedrahita, por la carretera de Candelario, en las proximidades del Puente Nuevo y habiéndole llevado el viento el sombrero pretendió bajar por él por la cuesta del río, con tan mala fortuna, que rodó hasta el cauce, ahogándose.

Las personas que se dieron cuenta del accidente avisaron al Juzgado y extrajeron del río el cadáver del desgraciado anciano, que fué trasladado al Hospital para practicarle la autopsia.

De otro desgraciado suceso tenemos que dar cuenta esta semana.

El jueves, a las cuatro de la tarde, fué arrollado por el tren ascendente número 212 el niño de 13 años Manuel Blázquez Cáceres.

Parece ser que el muchacho subió al tren al momento de arrancar, y próximo ya éste a las agujas, se arrojó, quedando enganchado y siendo arrastrado un buen trecho, hasta que el maquinista, Angel Cantero, se dió cuenta y pudo parar el tren.

Trasladada la víctima al Hospital, hubo precisión de amputarle el brazo izquierdo por el tercio superior, apreciándose además contusiones de tercer grado en la región frontal y contusiones con desgarramiento en la región labial. Su estado sigue siendo grave.

Lamentamos profundamente la desgracia y deseamos al herido un pronto y total restablecimiento.

### Boletín meteorológico

Datos de la Escuela Industrial  
TEMPERATURAS

Días	Máxima	Mínima
Febrero 3	10º	2º
id. 4	8º	2º
id. 5	4º	-1º
id. 6	5º	-2º
id. 7	9º	2º
id. 8	6º	1º
id. 9	7¼	1º

Colegio Salesiano  
Lluvia recogida a las ocho de la mañana  
Litros por metros cuadrados

Día 7	0'3
8	15'6
9	0'6
10	12'3
Total	28'8

### Sueltos y Noticias

Con la solemnidad de años anteriores, se celebrarán en la parroquia de San Juan los actos de desagravios al Santísimo Sacramento durante los días de Carnaval.

Las misas cantadas serán a las diez de la mañana, con exposición de S. D. M., que quedará expuesto hasta la terminación de los ejercicios de la tarde, que serán a las dos.

El primer día predicará don José M.ª Santamera; don Pablo Guardado el segundo; y el tercero, don Felipe Amador Yuste.

El último día habrá procesión por el interior del templo.

Las misas serán mañana, en dicha parroquia, a las seis y media, a las diez, pues la mayor se traslada a esta hora, y a las once.

Víctima de larga y traidora enfermedad, falleció el jueves, a los 23 años de edad y cuando todo en el mundo le sonreía, el joven don Luis Sánchez Gómez.

A la conducción del cadáver al Campesanto, que se verificó ayer, asistió muy lúcido acompañamiento.

Descanse en paz el malogrado joven, reciba su desconsolada madre doña Juan Gómez Aparicio, hermanos Joaquín, Juana y Lorenzo y demás distinguida familia nuestro sentido pésame y rueguen nuestros lectores por el alma del finado.

Por acuerdo del Consejo de Instrucción pública de Lieja (Bélgica), le ha sido concedido a nuestro paisano, buen amigo y colaborador de nuestro semanario, don Angel Izquierdo, el nuevo título de licenciado técnico, creado en aquella Escuela Industrial Superior para todos los que terminen o hayan terminado con anterioridad los estudios en dicha Escuela.

Enviámonle nuestra más cordial enhorabuena.

### SUSCRIPCIÓN

para una instalación de Rayos X en el Hospital.

Suma anterior, ptas.	1.845'50
Don Felipe Gutiérrez	50'00
Don Jesús Hernández	5'00
Señora viuda de don Luis Izard	50'00
Don Ramón Rodríguez	50'00
Don Juan Cascón Martínez	25'00
Pepita Rodríguez	5'00
Don J. Rafael Cascón	25'00
Don Juan Acle Lucio	10'00
Total	2.065'50

El domingo pasado falleció en Alba de Tormes, a los 72 años de edad, habiendo recibido los auxilios espirituales, el señor don José Sánchez-Bordona y García.

A su desconsolada esposa doña Vicenta Perlines Salgado; hijos doña María de la Paz y don Francisco; hijos políticos doña María Salinas-Medinilla y don Julio F. Feijóo, ilustrado Registrador de la Propiedad de este partido y particular anigo nuestro, damos nuestro más sentido pésame y pedimos a nuestros lectores una oración por el alma del finado.

Ha sido nombrado Deán de la catedral de Plasencia, el doctor don Miguel Julia Vilaplana, canónigo de la metropolitana de Tarragona.

Hemos sabido que ha salido para nuestra ciudad, donde pasará unos días, nuestro buen amigo y paisano, don Martín Moreno Domínguez, corresponsal de LA VICTORIA en Ciudad-Rodrigo.

## "OLACESNE"

Preparado por el Farmacéutico don Manuel Lobit Fernández, en su Laboratorio Químico-Farmacéutico. Puente Mayor.—ORENSE

"OLACESNE" es hoy el REY de los Antineurálgicos, pues con solo hacer una fuerte aspiración por la nariz, calma en el acto el más fuerte dolor de muelas, dientes, cabeza y oídos.

Precio de la ampollita, 30 céntimos.

Depósito en esta localidad: Farmacia de D. Juan Francisco Antigüedad

## LA CASA DE CESÁREO MARTÍNEZ

Mayor de Pardiñas, 83

Tiene grandes existencias en pañería fina y Novedades del reino y extranjero, con grandes rebajas de precios.

### GRAN SURTIDO

en lanería para trajes de señora, géneros blancos y tejidos de algodón de todas clases.

**L** E CONVIENE A USTED COMPRAR SIEMPRE EN LA  
**Ferretería de Arias**

por ser la que mejor surtido presenta y la que vende más barato en igualdad de artículos, pues esta casa procura tener siempre artículos de primera calidad por estar convencidos que lo barato es caro y además por tener la casa central en Madrid desde la cual sirve todos los encargos que se la hagan de aquellos artículos que por su poco consumo no se pueden tener en esta.  
No deje usted de ver la exposición que esta casa presenta todos los domingos.

Nuestro amigo don Federico Cortés ha montado una agencia de transportes para el servicio del comercio y la industria de nuestra ciudad.

Todos los días, desde 1.º del actual, recorre nuestras calles un magnífico y amplio autocamión, recogiendo y repartiendo las mercancías a domicilio.

Deseamos al señor Cortés muchas prosperidades en su nuevo negocio.

**C**AMAS de hierro y de madera, cómodas, chineros, sillas torneadas y de estilo inglés varios modelos, mesillas de noche, mesas de comedor y toda clase de muebles los encontrará usted en la **Ferretería de Arias**.

**S**E VENDE una huerta con jardín, casa de buena construcción con dos pisos, cocina y desván, casa independiente para el casero y cuadra, también independiente, al sitio de las Olivillas.  
Informe en esta Administración.

**S**E ARRIENDAN las huertas del Bosque (Béjar).  
Para tratar, con el guarda de dicha finca.

**I**NDUSTRIALES: Desde primero del año actual, han quedado disponibles de arrendamiento los locales donde ha estado establecida la fundición de la señora viuda de don Luis Izard, situados en la calle de Colón.  
Para informes Pablo Izard, Solano, 28.

**S**E VENDE pimiento de primera superior en la Prensa de Ramón Rodríguez.

**N**O COMPREIS lámparas que no sean de Casa Espina y no pagaréis por buena una lámpara barata. Acostumbraos a que la Casa Espina os haga vuestras instalaciones y encontraréis más economía que en las centrales.

**B**ATERÍA de cocina de porcelana de las mejores marcas en breve recibirán en la **Ferretería de Arias** una importante partida que tiene comprada en el extranjero la cual se venderá a precios económicos.

**S**E VENDE una huerta con agua y terreno para edificar en los rodeos del Castañar. Informarán en Libertad, 26, tienda.

**S**E VENDEN unas habitaciones en la calle Mayor de Pardiñas, con sol y vistas al Mediodía.  
En nuestra redacción informarán.

**F**ALTAN Cardadores, Hilanderos de Salfactina y Tejedores prácticos.  
La Fabril Militar.—Béjar.

**L**OZA Y CRISTAL continúan vendiéndose en la **Ferretería de Arias** a precios increíbles debido a las importantes compras que hace esta casa.

**S**E VENDE una huerta fachina al cordel de Merinas, con agua, árboles frutales y casa para vivir.  
Para tratar, con Pedro Cerezo en la misma finca.

**R**ESTAURANT y pastelería, Viuda de Fraile, Corriño, 12, Salamanca.  
Esmerado servicio por cubiertos y a la carta. Se sirven bodas, banquetes y lunches.

**S**E VENDE una casa en la calle de las Armas, número 13, y otra en la calle Trascorrales, número 50.  
Para tratar, con Leoncio Guijo Lucio.

**M**AQUINARIA. SE VENDE en Hervás un surtido, compuesto de carda emborradora, refinadora y aparato, todas de un metro de ancho; el aparato con treinta mechas y las dos perdidas, de la casa Houtget Testa—Bélgica. Un telar también belga de 240 husos y una tundidora.  
Para tratar, con don Antonio Rubio, en dicha localidad.

Establecimiento tipográfico de F. Muñoz

**FELIPE F. ESPINA**

Motores.—Dinamos.—Transformadores de todas capacidades y voltaje.—  
Turbinas hidráulicas para todos los saltos y potencias.— Grupos  
motores bombas.

**Motores "CROSSLEY,"**

para gas pobre, gasolina y aceites pesados, etc.

Taller de reparaciones de toda clase de maquinaria eléctrica.— Material  
pequeño y toda clase de lámparas.

OFICINA TÉCNICA: PARDIÑAS, 84.—BÉJAR

Esta casa se encarga del estudio y montaje de centrales completas.—Haciendo encargos de 25 lámparas en adelante, precios y condiciones de fábrica.

**AGUAS**  
**MINERALES**  
**NATURALES DE**

**CARABAÑA**

**ANTIHERPÉTICAS**  
**PURGANTES**  
**DEPURATIVAS**  
**ANTIBILIOSAS**

Propietarios: Vda. e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid

mal a la patrona, nos comemos hasta media docena de unos almibarados y frescos higos, traídos expresamente de los vergeles de La Verde aquella misma mañana para que los probaran los forasteros. Y en verdad que por el gusto de comerlos, se pudiera dar por bien empleados, no sólo el madrugón, sino hasta la larga caminata que pudiera habernos costado el irlos a cortar a la misma higuera.

Dando mil excusas para librarnos de comer el resto de los alimentos sólidos que a todo trance pretenden nuestros parientes hacernos probar, alegando que la misa, como cantada, ha de ser muy larga, y convenciéndoles de que con lo tomado tenemos fuerzas para resistir, no ya una misa, por larga y cantada que sea, sino hasta el mismo *Parsifal*, nos echamos a la calle y empezamos a recorrer el pueblo, que está como de fiesta, y fiesta grande, pues la boda de mis primos es rumbo, y a ella está invitado casi todo el vecindario.

UN ARTISTA EN RÚSTICA

Podrán en un pueblo faltar el médico y el veterinario; acaso no haya escuela; quizá no tenga juego de pelota y el Ayuntamiento no juzgue conveniente proveer la plaza de pregoneiro o alguacil; pero de lo que no puede carecer es de un buen tamborilero.

Y esto, que ocurre en casi todos los pueblos, sucede también en Mieza, que a más de tener muy provistos los cargos públicos arriba mencionados posee—y no vean los demás del gremio menosprecio ni deseo de aminorar sus méritos, que desde luego reconozco—el mejor tamborilero de todos los que en mi no muy larga vida he conocido.

He aquí al simpático y gordinflón Elías, viviente enciclopedia musical, que lo mismo tañe la flauta que aporrea el tambor, canta los pasajes más difíciles en la misa y dirige los coros y danzas de mozos y mozas; he aquí, repito, al héroe de la fiesta, que tamboril al brazo, va despertando a primera hora a los convidados para conducirlos a casa del novio, desde donde salen, acompañando a éste, a buscar a los padrinos, que se unen al cortejo que ha de ir a la mansión de la novia.

Ya está la comitiva camino de la iglesia y el incansable tamborilero marcha delante, grave y tieso; y dándose toda la importancia que tiene su interesante personalidad, su genio

musical hace verdaderas filigranas y nos muestra la variedad de su extenso repertorio.

TRADICIÓN Y FE

Al llegar a la puerta del templo, cesa la música y se agolpan hombres y mujeres (estas arropadas en sus mantones y hundidos los rostros en los flamantes *ventiosenos*; escondidos aquellos bajo las amplias capas de grueso paño, sin miedo al fuego que un sol de justicia deja caer sobre la tierra), alrededor de los novios.

Sale el sacerdote, y después de las ceremonias de ritual, entramos todos en el sagrado recinto, y comienza una misa cantada, todo ingenuidad y poesía. Los hombres, en el coro, ayudan al sacristán en el canto llano. Cantan cuando pueden y saben: unos los *Kyries*, el otro el *Incarnatus*, aquél el *Sanctus*, y ponen todos tanta buena voluntad y tal fervor en sus cantos, que nos parece asistir a las preces que en las oscuras catacumbas verificaban los mártires en los albores del Cristianismo. Sin querer, uno se emociona ante la sencillez del momento, en que el alma ruda de aquellos campesinos se muestra tal como es: sin dobleces, sin impurezas y con un solo orgullo: el de su arraigada fe religiosa.

EL PRIMER CONVITE

Terminada la misa, y cubiertas las formalidades legales en el Juzgado municipal—«al César lo que es del César,—nos dirigimos a casa de la novia, donde tuvo lugar el típico convite de los padres, consistente en rosquillas, bizcochos y las tradicionales obleas, de las que hay que tomar dos precisamente—ni más ni menos.—Nuestra curiosidad se satisfizo en este particular, al decirnos uno de los de la reunión que una oblea se tomaba en nombre del padrino y la otra era obsequio de la madrina. Claro es que toda esta dulcedumbre tiene que pasar a fuerza de vino.

Se hizo después un poco de baile, por la gente moza, y los formales organizaron un partido de pelota, en el que me cupo a mí el papel de *arrayador*, único que podía desempeñar con lucimiento. Lo mismo la danza que el españolísimo deporte,

# SECCION DE ANUNCIOS

## BANCO DEL OESTE DE ESPAÑA

DOMICILIO SOCIAL:

### SALAMANCA

Capital: 10.000.000 de pesetas

Sucursal de Béjar

TELEFONO 87.

#### Principales operaciones que realiza este Establecimiento

Cuentas corrientes a la vista y a plazo en moneda nacional y extranjera. Descuento y negociación de letras. Cobro y descuento de cupones y títulos amortizados. Compra-venta de toda clase de fondos públicos y valores industriales en fondos públicos, valores industriales, moneda etc. Giros, cartas de crédito, órdenes telegráficas, etc. Depósito de valores, suscripciones a empréstitos, canje y renovación de títulos, conversiones, etc.

las Belsas de Bilbao, Madrid, Barcelona, París, Londres, New-York, etc. Aceptaciones, domiciliaciones y créditos en las principales plazas bancables del mundo.

Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal de

Ponemos nuestros servicios a la disposición del público en las mejores condiciones

#### CAJA DE AHORROS

abonando crecido interés

Imposiciones ordinarias, a tres meses, seis meses, un año, dos años, tres años, etc., abonándose trimestral y semestralmente crecidos intereses, tanto más elevados cuanto mayor sea el plazo de la imposición. —Depósitos voluntarios en efectivo.

Custodia de títulos y de valores.

Negociación de francos, libras, marcos, dólares, escudos, etc., y en general toda clase de operaciones de BANCA y BOLSA.

Horas de oficina: de ocho y media a doce y de dos y media a cinco.

#### GRAN REGALO PARA CARNAVAL

LA CASA **BALTASAR ROMERO**

acaba de recibir una grandísima partida de 1123 cortes de traje para caballero, de última novedad, en condiciones ventajosísimas como fin de temporada y ha decidido ponerlos a la venta en condiciones tal, que son casi regalados a los precios siguientes:

120 cortes de traje novedad a 12 ptas. uno	} DOBLE REGALO	125 cortes de traje estambre a 40 ptas. uno
115 » de » » a 18 » »		132 » de » » a 50 » »
130 » de » » a 22 » »		115 » de » » a 60 » »
96 » de » » a 25 » »		
170 » de » » a 30 » »		

se regalará otro superior de valor 17 ptas.; comprando un corte de 50 ptas. del doble regalo, se regalará otro todo lana valor 24 ptas.; comprando un corte de 60 ptas. del doble regalo, se regalará un elegante corte de traje última novedad, valor 30 pesetas.

Solo hasta el 10 de febrero.—Frente al reloj de San Gil.

**Curtidos de todas clases. — Cortes aparados. — Calzados de las mejores marcas.**

Antes de comprar estos artículos visitad el antiguo comercio de curtidos de la calle de Reinoso. Siempre encontrareis lo mejor de lo mejor por un precio económico.

**NO CONFUNDIRSE:**

**FRANCISCO RODRIGUEZ GARCIA**  
REINOSO, 14

**MASCHINENFABRIK OTTO PIERON**  
Sección: Rudolph & Kühne

Bochold i/W. Berlín S. W. 68.

Instalaciones completas y maquinaria suelta para el apresto de tejidos de lana y semi-lana

ESPECIALIDAD:

Cilindros de presión hidráulica y por palancas. Máquinas «Rama» para extender y secar tejidos. Máquinas combinadas de vaporizar, brochar y lustrear. Máquinas de carbonizar y acidar en ancho. Tundosas longitudinales y transversales. Máquinas de absorber. Hidro-Extractores. Máquinas para doblar, medir y enrollar. Chamuscadoras por gas, etc. etc.

Representante en España: **EMILIO KUBISSA**

BARCELONA.

Apartado de correos 721.

**MODISTA** Tomasa Rodríguez de la Fuente se ofrece al público, abarcando todas las exigencias del corte y especializando el sistema parisien.

Al mismo tiempo ofrece su taller en Sánchez Ocaña, 18.

#### SE VENDE

un vagón de cebada buena por partidas de 25 sacos en adelante a 10 pesetas las 75 libras sobre estación de Béjar y 9 pesetas sobre estación de Navalmoral.

Para tratar:

**DAMIÁN SANCHEZ RODILLA**

Navalmoral de la Mata (Cáceres).

LA PRIMITIVA BEJARANA

fábrica de chocolates de

**FEDERICO CORTÉS MERÁS**

Disponible

Se recomienda a cuantos por primera vez tomen los chocolates de esta casa, se fijen con detenimiento en el aroma de sus buenos cacao y canelas, así como en el esmero con que están elaborados.

Se hacen tareas de encargo a gusto del consumidor.

eran muy necesarios para poder salir airosos en el acto principal y más interesante de la fiesta.

#### LA COMIDA

¡Oh, quien tuviera ahora a mano la bien tajada peñola que tan maestramente narró las bodas de Camacho el rico, para poder dar una idea de aquel festín pantagruélico, digno de Hellogábalo o Gargantúa!

Los platos se suceden cada vez más copiosos y fuertes. Tras la clásica sopa de fideos, espesa hasta cortarse, el imprescindible cocido, seguido de unas fuentes inmensas de jamón, carnero, chorizo, tocino y gallina. No se ve después ni una legumbre, ni un pescado, ni una verdura; todo es carne: carne cocida, carne frita, carne asada, carne... hasta reventar. Las bocas se mueven incesantemente y los dientes trituran incansables. Se liba de lo lindo, y hombres y mujeres, con celeridad pasmosa, meten las manos en los cuévanos, de donde extraen los vernagales, llenos de un vino tinto matizado con la grasa que los dedos han ido recogiendo en sus frecuentes viajes a las fuentes del condumio.

#### ALGO QUE NO ES MATERIALISMO

Servido el arroz con leche—obligado postre de estos festines pueblerinos—y aplacada ya la gula de los comensales, entran en la sala como una docena de lindas mocitas, amigas íntimas de la novia, que cantan a coro unas coplas, sencillas y sentimentales, que sirven para ofrecer el presente a los novios.

No son un monumento de la literatura, ni mucho menos; pero algo habría en ellas, cuando tuvieron la virtud de provocar los sollozos de la novia e imprimir seriedad en el rostro del novio, haciendo, además, asomar alguna lágrima a los ojos de los padres. No resisto a la tentación de trasladar parte de ellas a este modesto trabajo, por si algún rápsoda moderno las juzga dignas de figurar, con otras muchas, que por estos campos salamanquinos abundan, en una Antología, que sería curiosa, a no dudar.

Las hay de mera urbanidad y cortesía, como esta que sirve de introducción de las simpáticas embajadoras:

no fuera de descansar, no teníamos por el momento deseos de otra cosa, declinamos, agradeciéndolo, el obsequio, y nos fuimos a la cama. Pensando en la boda—a la que de un modo especial habíamos sido invitados por padres y padrinos—nos dormimos, y quizá por efecto de las impresiones recibidas durante el día, nos asaltó el más terrible sueño que recordamos haber padecido.

Es el caso que por uno de aquellos barrancales que habíamos atravesado en nuestra fatigosa caminata, se había esfayado o despeñado una vaca, y habiéndola llevado al pueblo, la pusieron en medio de la plaza, donde hicieron una hoguera y la asaron convenientemente; verificado lo cual, la guisandera de marras nos la ofrecía con tal insistencia, que nosotros no veíamos el medio de negarnos, y comíamos, comíamos, de tal modo, que nuestra tripa se ensanchaba alarmantemente, haciéndonos temer un inevitable estallido...

«TODO JÚBILO ES HOY EN LA HUMILDE ALDEA»

digamos parodiando al poeta. Y conste que no es alarde fácil de erudición barata. Bien de mañanita tenemos que abandonar el mullido lecho, despabilados por una alegre alborada gaito-tamborisca y la bullanga moceril que hasta nosotros llega de la calle.

Además, nuestra simpatiquísima prima Teresa, dando un suave golpe en la puerta de la alcoba, nos invita a levantarnos, haciéndonos la advertencia de que se nos enfría el desayuno, que, según ella, ya nos está esperando en la mesa.

De prisa y corriendo nos vestimos, haciéndonos una some-rísima toaleña, y bajamos a la cocina, temerosos de encontrar ya congelada la que a nosotros se nos figuraba parva colación. Mas ¡vive Dios! que nos engañamos; pues vemos preparada la misma que la víspera, aumentada y corregida, ya que a más del consabido jamón (esta vez adornando a unos cuantos pares de huevos fritos) y embutido, nos encontramos con unos tazones de los de café, solamente que llenos de chocolate, y a más unos vasos como de a cuartillo, rebosantes de finísima leche recién ordeñada.

Arremetemos valientemente con las subsistencias líquidas, mojando en ellas unos riquísimos bizcochos caseros, apuramos la leche, que nos sabe a néctar de los dioses, y por no quedar